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Informe detecta subejercicio del 
INE por 1,593 mdp: se aclararán 
observaciones, responde

    Los que más se oponían están conscientes de que es necesaria
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Puebla registró 
un alza en 
asesinatos al 
comenzar el año

Tanque de Tanque de 
gas LP de 20 gas LP de 20 

kiloskilos cuesta  cuesta 
506.4 pesos506.4 pesos

El informe indica que el INE tuvo en 2021 un presupuesto autorizado
 de 19 mil 593.8 millones de pesos, sin considerar las prerrogativas 
de los partidos políticos. Ese gasto ya consideraba un recorte deter-
minado por la Cámara de Diputados
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Desalojan un 
fraccionamiento de 
Huejotzingo por presunta 
granada en vivienda

MIER: AVANZA 
CONSENSO  
LA REFORMA
ELÉCTRICA 

PARA

  Ocurrió dentro de un departamento del   Ocurrió dentro de un departamento del 
fraccionamiento Paseo de Los Sauces, donde fue fraccionamiento Paseo de Los Sauces, donde fue 

localizado lo que se presume era una granadalocalizado lo que se presume era una granada
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EL INVICTO Y LIDERATOEL INVICTO Y LIDERATO
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ANGELOPOLITANAS

La inflación sigue lastimando la economía familiar y el 
precio de los hidrocarburos, a pesar de los esfuerzos 
oficiales, van al alza.
Desde ayer, domingo 13 de marzo, el precio del tanque 
de gas LP de 20 kilos cuesta 506.4 pesos en el muni-
cipio de Puebla y otros de la zona metropolitana, de 
acuerdo con el último tabulador de precios publicado 
por la Comisión Reguladora de Energía y que estará 
vigente hasta el próximo 19 de marzo.
En solo una semana, el costo tuvo un aumento de 
58.4 pesos por tanque en comparación a la semana 

anterior, cuando el cilindro de 20 kilos se vendió en 448 pesos.
El incremento del gas LP, desde que inició la regulación por 
parte del gobierno federal, es de 76 pesos por cada tanque 
de 20 kilos, pues este cilindro se vendió en 430.4 pesos en la 
primera semana de agosto.
Además de Puebla capital, el precio de 506.4 pesos por tanque 
estará vigente para municipios como Amozoc, Atlixco, Coro-
nango, Cuautlancingo y San Martín Texmelucan, ya que el costo 
por kilo es de 25.32 pesos.
El costo más alto por este combustible en el estado se encuentra 
en los municipios de Francisco Z. Mena, Pantepec y Venus-
tiano Carranza, donde el tanque de 20 kilos está por superar 
los 500 pesos al ubicarse en 541.4 pesos, lo que representa 
27.07 pesos por kilo.

El presidente municipal, Eduardo Rivera, asistió a 
la firma de creación de la Asociación de Ciudades 
Capitales de México.
Puebla fue uno de los primeros municipios en 
integrar esta agrupación que ayudará a analizar 

problemáticas comunes de las capitales del país como 
lo son la seguridad, el desarrollo sustentable y la asignación de 
presupuestos, para brindar más y mejores servicios públicos.
El impulso de una agenda de visión municipalista permitirá 
fortalecer a los gobiernos locales, a través de capacitación, 
intercambio de experiencias, respaldo mutuo, mecanismos 
compartidos de transparencia y rendición de cuentas, entre 
otros aspectos.
La asociación pluripartidista está integrada por los ayuntamientos 
de Puebla, Mérida, Chihuahua, Colima, Cuernavaca, Hermosillo, 
Campeche, San Luis Potosí, Tlaxcala, Mexicali, Chilpancingo, 
Tepic, Guadalajara, Monterrey, Guanajuato, Morelia, Pachuca, 
Saltillo, Oaxaca, Querétaro y Durango.

La delegación del Instituto Nacional de Migración 
en Puebla logró resguardar a 40 centroameri-
canos durante dos diferentes revisiones que 
se hicieron en el territorio poblano.

De acuerdo con información del instituto, las revisiones se 
hicieron en los municipios de Tepeaca y Nopalucan, donde 
identificaron a personas extranjeras originarias de Guatemala, 
El Salvador y Honduras.
Viajaban a bordo de camionetas particulares, y al momento 
que los agentes de migración les pidieron su documentación, 
no pudieron comprobar su estancia regular en México. Por lo 
anterior, fueron trasladados a la estación migratoria donde se 
les apoyó con agua y alimento, previo a su traslado a la Ciudad 
de México para que sean repatriados.

La Benemérita Universidad Autónoma de Puebla 
(BUAP) abrió el registro de sus cursos de pre-
paración para el Examen General de Admisión 
2022. El registro estará activo hasta el 30 de 
marzo, en la liga https://vd.buap.mx/CursoPre-
paracion/registro.aspx.

Mediante su cuenta oficial de redes sociales, la casa de estudios 
informó que, del 4 al 8 de abril, enviará un correo electrónico 
confirmando la participación del aspirante, para dar inicio a los 
cursos del 18 de abril, mismos que concluirán el 20 de mayo.
Es importante señalar que para hacer el registro se debe llenar 
el formulario que aparece en la referida liga y tener a la mano 
la Clave Única de Registro de Población (CURP), para concluir 
el trámite.

  El proceso de consulta indígena en la junta auxiliar de 
Santa María Zacatepec, perteneciente al municipio 

de Juan C. Bonilla, el Instituto Electoral del Estado 
(IEE) informó que los vecinos decidieron para la 
elección de su agente subalterno se utilizará el 
método mediante Urnas y Boletas.
Una vez concluido el ejercicio, la votación quedó 

con 109 para Usos y Costumbres a través de su sistema nor-
mativo y 417 votos a favor del método de Urnas y Boletas a 
través de la elección de plebiscito, conforme a la ley orgánica 
municipal.     
El ejercicio se desarrolló en completa calma, y sin contratiem-
pos de ninguna naturaleza, además de que fue observado por 
las consejeras electorales Sofía Marisol Martínez y Evangelina 
Mendoza.
Tal como estaba previsto por las autoridades electorales, las 
votaciones se desarrollaron en las instalaciones de la escuela 
primaria federal Francisco Villa y la escuela Secundaria Técnica 
número 36, donde organismos nacionales e internacionales han 
dado a conocer que todo marcha con tranquilidad.
En la comunidad se mantienen elementos de la Secretaría de 
Seguridad Estatal, con la finalidad de atender a que estas 
votaciones se realizaran en completa gobernabilidad.  
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BUAP lanza curso para 
examen de admisión 2022

Puebla, Pue- La Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla (BUAP) abrió el re-
gistro de los cursos de preparación para el 
Examen General de Admisión 2022, indicó 
que el registro estará activo hasta el 30 
de marzo, en la liga https://vd.buap.mx/
CursoPreparacion/registro.aspx.

-
ciales, la máxima casa de estudios del 4 al 8 
de abril, la BUAP enviará un correo electró-

-
rante, para dar inicio a los cursos del 18 de 
abril, mismos que concluirán el 20 de mayo.

Es importante señalar que para hacer 
el registro se debe llenar el formulario que 
aparece en la referida liga y tener a la mano 
la Clave Única de Registro de Población 
(CURP), para concluir el trámite. 

             ALMA MÉNDEZ
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SIN VACUNA CONTRA 
COVID-19 UNO DE 

CADA TRES MEXICANOS
A poco más de un año del inicio de la vacunación contra 
COVID-19 en México faltan por vacunarse uno de cada 
tres habitante

RESTABLECEN ENERGÍA 
ELÉCTRICA A LA CENTRAL 
NUCLEAR DE CHERNÓBIL

Con el restablecimiento de la energía eléctrica a Cher-
nóbil volverán a funcionar los sistemas de enfriamiento 
del combustible nuclear gastado

AFICIONADOS DEL PSG ABUCHEAN 
A MESSI Y NEYMAR TRAS 

ELIMINACIÓN DE LA CHAMPIONS
Messi y Neymar estuvieron entre los abucheados por los 
aficionados del PSG. En realidad, lo fueron todos los titula-
res ante el Burdeos con una sola excepción: Kylian Mbappé

SANCIONES PONEN 
EN PELIGRO LA ESTACIÓN 
ESPACIAL INTERNACIONAL

Rusia hizo un llamado a sus socios en la Estación 
Espacial Internacional exigiendo el fin de las 
sanciones contra Rusia
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La crisis automotrizFrenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

Puebla es un estado que basa su economía en la indus-
tria automotriz y de autopartes, desde la década de 
los sesenta cuando se instaló aquí la planta alemana 
Volkswagen, son seis décadas de producción de vehí-
culos que se fortaleció con la llegada de Audi en 2014.
Son miles los empleos directos que genera y los indirectos 
se multiplican de una forma extraordinario, desde el año 
pasado por la falta de insumos cayeron la producción 
y ventas, para 2022 las cosas no parecen mejorar, a 
pesar de los esfuerzos de los fabricantes.
Si a eso se suma que, a pesar de los reclamos del sector 
automotriz, el gobierno federal abrió de par en par la 
entrada a la regularización de los autos provenientes del 
extranjero, además de las recientes modificaciones al 
decreto para la regularización de los “autos chocolate” 
emitido el pasado 19 de enero.
Los cambios, publicados en el Diario Oficial de la Fede-
ración, facilitan aún más el ingreso de este tipo de vehí-
culos al país, la mayoría proveniente de Estados Unidos 
y amplían su vigencia al pasar del 20 de julio al 20 de 
septiembre de 2022.
Además, de los estados fronterizos originalmente benefi-
ciados las modificaciones añadieron a Sinaloa y Zacatecas 
entre las entidades beneficiarias con estas medidas, 
con lo que son 12 los estados que podrán regularizar 
sus autos del extranjero tras un fácil examen y el pago 
de 2.500 pesos.
El decreto fue emitido el 19 de enero y en menos de dos 
meses el documento original ha cambiado al menos dos 
veces. En un primer momento, se contemplaba que los 
autos a regular debían tener como mínimo ocho años 
de antigüedad, sin embargo, ahora podrán regularizar 
unidades de modelos a partir de 2017. 
Antes, el proceso de regularización y verificación del 
automóvil extranjero estaría a cargo de la Agencia Adua-
nal Mexicana y la figura del agente aduanal, quien se 
encargaría de verificar físicamente la existencia del auto e 
integrar el expediente conforme al decreto y reglas para 
iniciar el procedimiento de importación, sin embargo, 
en la más reciente modificación, a fines de febrero, se 
eliminó esta figura y será solo un funcionario del Registro 
Público Vehicular quien dé el visto bueno del ingreso del 
automóvil foráneo.
Los empresarios vinculados a la venta de autos seña-
lan que con estos cambios el procedimiento carece de 
mínimos elementos de control por parte del Estado para 
asegurar que los vehículos a legalizar no cuentan con 
reporte de robo ni sobre sus condiciones mecánicas.
El Gobierno federal ha pedido a los estados establecer 
condonaciones en impuestos para su emplacamientos 
para facilitar la regularización prometida, dejando en 2 
mil 500 pesos el costo de cada regularización vehicular. 
Estas unidades, una vez emplacadas, podrán circular y 
comercializarse, impactando en las cifras de una indus-
tria que apenas esperaban recuperarse tras la debacle 
de la pandemia, se oficializa la competencia desleal que 
representan los autos chocolate provenientes de EE UU 
se dejan de vender hasta 200 mil autos nuevos en México.
Pese a los cálculos del impacto económico por la regu-
larización, el presidente López Obrador defendió el 
jueves una vez más el ingreso y registro de los llamados 
autos chocolate. 
“Es lógico que los distribuidores de los carros no estén de 

acuerdo con la regularización de los carros extranjeros, 
es normal que ellos estén en contra de esta medida, pero 
nosotros consideramos que ayuda a mucha gente que 
no tiene para comprar un carro nuevo, de agencia, que 
ya tienen los carros que los utilizan para sus actividades 
productivas, para llevar a sus hijos a la escuela, y que 
además si están los carros, si no están regularizados, hay 
un descontrol y se utilizan esas unidades para cometer 
delitos, y hace falta tener un registro”, señaló.
El decreto de enero esgrimió que el aumento de delitos 
está vinculado con el uso de vehículos extranjeros que 
circulan de manera irregular en Baja California, Chi-
huahua, Coahuila, Nuevo León, Sonora, Tamaulipas, Baja 
California Sur, Durango, Michoacán y Nayarit. Mientras 
que la incorporación de Zacatecas y Sinaloa se justificó 
por la cantidad de población migrante que existe en 
estas entidades.
Rocío Méndez Bautista, académica de la UNAM, señala 
que las últimas modificaciones resultan en un decreto 
laxo y que perjudicará a la industria nacional.
“El sector automotriz en México se ha visto seriamente 
afectado por la pandemia. Establecer un decreto en el 
cual se legalicen los autos chocolate en este momento no 
es lo más oportuno porque en lugar de que se fortalezca 
una pieza indispensable para la economía mexicana, se 
está priorizando otra que no es tan trascendental”, 
Puebla sufrirá los estragos de esta medida pues, aunque 
no está entre las entidades donde se legalizarán los autos 
chocolate, lo cierto es que llegarán y lo peor es que deja-
rán de comprar unidades nuevas que se producen aquí, 
donde se originan piezas importantes para su armado.
No son los mejores tiempos para estados automotrices, 
como Puebla.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
De madrugada fue detenido Rafael, “El Fantasma”, zaca-
tecano de 32 años de edad que dirigía la maquinaria 
del Cártel Jalisco Nueva Generación en su tierra natal, 
desde Chihuahua.
La misión que Nemesio Oseguera le dio a este personaje 
no era fácil: liderar a sus tropas en Zacatecas, para 
enfrentar a las células que envió Ismael Zambada para 
arrebatarle la plaza.
Zacatecas tiene un enlace estratégico con la carretera 
federal 54, que conecta directamente a Colima, adonde 
se encuentra el puerto más codiciado para el trasiego 
de fentanilo.
Lo anterior no le distraía demasiado a “El Fantasma”: se 
daba tiempo para incrementar las metas del negocio; 
es decir, el cobro de piso, el secuestro y el trasiego de 
narcóticos. A este joven delincuente se le ocurrió que el 
secuestro podría rendir mejores dividendos si lo aplicaba 
a turistas y, efectivamente, así ha sido.
El jefe de la plaza en Zacatecas de Nemesio Oseguera 
tenía a sus principales encomenderos en Fresnillo, Jerez, 
Monte Escobedo y Tepetongo. Oculto desde Chihuahua, 
planeaba meticulosamente los secuestros que emprendía 
su personal.
Justamente uno de esos delitos fue el que lo puso en la 
mira de las autoridades: a dos hermanos, Javier y Ale-
jandra, los privó de su libertad cuando llegaron desde 
Los Ángeles, California, para pasar la Navidad de 2021.

Sin embargo, los 350 mil pesos que exigió a cambio 
de su libertad permitieron ir hilando su identificación 
por parte de las autoridades federales. Así terminó por 
expedirse la orden de arresto por secuestro agravado, 
desde un Juzgado de Control del Distrito Judicial de 
Jerez de García Salinas, Zacatecas.
Cuando se supo quién era el cerebro que estaba detrás 
del secuestro de los hermanos, comenzaron a unir infor-
mación, funcionarios del Centro Nacional de Inteligencia, 
de la Comisión Nacional Antisecuestro y de la Secretaría 
de la Defensa Nacional. 
Y así fue como una madrugada de febrero fue detenido 
“El Fantasma” en su domicilio de la colonia Cerro Grande 
de la ciudad de Chihuahua.
Se manejó justificadamente que su detención era un 
éxito, pues detrás del zacatecano había otros secuestros 
más, sin olvidar que era el responsable de los campos 
de entrenamiento de sicarios de CJNG.
Más lejos: se le consideró el autor de distintas ejecuciones 
y cuerpos colgados en Fresnillo, así como amenazas a 
gobiernos municipales y al estatal de Zacatecas.
Y así fue como un avión de las Fuerzas Armadas lo 
trasladó de Chihuahua hacia Zacatecas para quedar 
a disposición del juez, con la idea de que terminarían 
vinculándolo a proceso.
Supuestamente, “El Fantasma” había sido el encargado de 
coordinar la matanza de 16 personas en Pánfilo Natera y 
Fresnillo el 5 de febrero, porque trabajaban para Ismael 
Zambada, asociados con otro enemigo de Nemesio Ose-
guera, el Cártel del Noreste, una de las escisiones más 
importantes de los Zetas.
Tiene sentido que los integrantes del Noreste estén 
asociados con Zambada, considerando que “La última 
letra” había dominado por años a Zacatecas. 
Pero algo se apestó, un video subido en las redes socia-
les por parte de la gente de Ismael Zambada, informó 
que los muertos de Fresnillo y Pánfilo Natera no eran 
sicarios, sino inocentes. 
En ese contexto, más de un analista se preguntó cómo se 
podía levantar a dieciséis personas, torturarlas, matarlas 
y luego colocarlas en las calles con todo y mensajes, sin 
que las autoridades se dieran cuenta.
Y no faltaron los que hicieron números, pensando si los 
casi cinco mil militares y efectivos de la Guardia Nacional 
que fueron repartidos en Fresnillo, Lázaro Cárdenas, 
Zacatecas capital, Calera, Guadalupe, Ojo Caliente y 
Valparaíso no habían sido suficientes.
Pues, la celebrada detención de “El Fantasma” se cayó 
muy pronto, de su detención a su liberación, no pasaron 
ocho días.
Desde su homilía cotidiana, Andrés Manuel López Obra-
dor señaló que se actuará legalmente contra el juez que 
aprobó la excarcelación.
Para qué tanta planeación por parte de un grupo de 
funcionarios, militares y de inteligencia, si en una semana, 
“La puerta giratoria” soltó a un cuadro relevante de CJNG.
La respuesta se la dan ellos mismos. México es un terri-
torio en el que la probabilidad de que se esclarezca un 
delito es del uno por ciento.
Con esos momios, la impunidad lleva mano.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto

QUE YA PARE LA VIOLENCIA, CLAMÓ EL ARZOBISPO DE PUEBLA
Puebla, Pue. El arzobispo de Puebla, 
Víctor Sánchez Espinosa, pidió por la paz 
del mundo y que termine la violencia en 
el país, en México. Además, pidió por 
el descanso eterno de Karina Bernardo 
Durán, quien fue hallada sin vida.

Asimismo, el líder religioso, lamentó 
que muchas personas estén viviendo en 
la violencia y el crimen, haciendo sufrir a 
los demás y para quienes practican y pro-
mueven la corrupción, lo que para ellos la 

Sánchez Espinosa pidió mantenerse 

Cuaresma, ya que dijo, esto sirve para 
-

“Cuando nos da un consejo algún her-
mano es la palabra del señor que se nos 
da, pero ahora hay que aceptarlo y nues-
tro corazón, hay que hacer la vida para 
que no pase lo que dice el apóstol para 
que no vivamos como enemigos de la 
cruz de Cristo, para que no acabemos en 

la perdición para que no nos enorgulle-
cemos de lo que deberíamos avergonzar-
nos, porque entonces terminaríamos en 
la perdición nosotros tenemos que man-

cristianos de comunión y misa domi-
nical durante semana, vivir a “nuestro 

profesa hay que hacerlo, principalmen-
te a aquellos que viven alejados de 
Dios.  ALMA MÉNDEZ
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Colectivos realizan 
campaña contra la 
guerra con las artes; 
exigen la Paz
Puebla, Pue- Red de rebeldía y Resis-
trenzas Puebla, explica las actividades 
que se llevaron a cabo este domingo 
realizarán una campaña en contra de 
la guerra, que se denomina las artes 
contra la guerra, para poder exigir la 
paz en México y el mundo.

En voz de Eva María Serna, ex-
plicó que los integrantes del Ejército 
Zapatista de Liberación Nacional 
(EZLN), detalló que, en diferentes 
partes del mundo, harán actividades 
a modo de frenar la violencia que se 
vive en diversos puntos del país y el 
mundo.

Por lo que exhortó a los poblanos 
a sumarse a la creación de arte en el 

-
dos en diferentes puntos del planeta.

Por último, detalló que dentro de 
las actividades tarde pintarán un mu-
ral colectivo y posteriormente, una 
poetisa poblana recitará en el primer 
cuadro de la ciudad.  ALMA MÉNDEZ

SECRETARÍA DE CULTURA IMPULSARÁ TRADICIONES 
CON EXPOSICIÓN “LOTERÍA: LA SUERTE QUE HABLA”

INM e Ibero Puebla colaboran para 
fortalecer la atención a migrantes
Puebla, Pue- El Instituto Nacional de 
Migración (INM) de Puebla y Tlaxcala y 
la Universidad Iberoamericana de Puebla 
iniciaron el proceso de construcción de 
una agenda de colaboración y trabajo 
conjunto, dirigida a mejorar y fortalecer 
la atención de los migrantes, desde una 
perspectiva de respeto a sus derechos 
humanos, legalidad y apego a la norma-
tividad.

Con dicho propósito, celebraron la se-

de Representación del INM en Puebla, 
que estuvo antecedida por la sesión de 
presentación del Informe sobre las condi-
ciones de la población migrante en las es-
taciones migratorias de Puebla y Tlaxcala. 
En el encuentro participaron los titulares 
del organismo en Puebla y Tlaxcala, David 
Méndez Márquez y Fidel Gaona Urbina, 
respectivamente y el Rector de la Ibero 
Puebla, Mario Ernesto Patrón Sánchez, 

de Representación, investigadores del 
Instituto de Derechos Humanos Ignacio 
Ellacuría (IDHIE), académicos y estudian-
tes de la Universidad.

del INM Puebla, David Méndez Márquez, 
destacó que, en el marco de la agenda 
de trabajo conjunto con la Universidad, 
trabajarán en dos ejes de mejora de la 
atención de migrantes: garantizar el res-
peto del marco jurídico para velar por 
una migración ordenada, segura y regu-
lar; y articular conjuntamente una red 
de colaboración interinstitucional con 
otros actores relevantes vinculados a la 
atención de la problemática migratoria. 
En este último sentido, informó sobre el 
acercamiento del INM con otras instan-
cias públicas, privadas y organizaciones 
de la sociedad civil.

Por su parte, el Rector de la Ibero 
Puebla, Mario Ernesto Patrón Sánchez, 
subrayó el compromiso de la Casa de 
Estudios con la promoción y defensa de 
los derechos humanos y propuso la ins-
talación de una mesa de trabajo bilateral 
dedicada al diseño e implementación de 

de las acciones de colaboración que cada 
institución, en el marco de sus facultades, 
llevará a cabo a favor de las personas mi-
grantes.

Dentro de la agenda de trabajo con-
junto, también destaca la colaboración 
para mejorar los mecanismos de informa-
ción y orientación legal para los migran-
tes; así como los servicios de atención 
psicológica y psicosocial; manejo del es-
trés y emociones; orientación nutricional, 
acompañamiento espiritual y actividades 
lúdicas, entre otros.

Para fortalecer el Plan Estratégico 

de Representación en Puebla, expresó la 
disposición para continuar estableciendo 

mecanismos de colaboración con dife-
rentes dependencias de gobierno mu-
nicipal, estatal y federal, así como con 
Universidades públicas y privadas dis-
puestas, como la Ibero Puebla, a realizar 

En la reunión de trabajo, también in-
tervinieron estudiantes del octavo semes-
tre de la Licenciatura en Diseño Industrial, 
quienes expusieron un proyecto de insta-
lación de Módulos desmontables para el 
registro de migrantes, así como la imple-
mentación de un buzón de sugerencias.

Asimismo, los académicos de la Ibero 
Puebla anticiparon la participación de 
docentes y estudiantes de otras licen-
ciaturas, como Psicología y Relaciones 
Internacionales, así como del equipo de 
colaboradores de la Casa Ibero, para la 
realización de actividades de orientación, 
contención, acompañamiento y recrea-
ción; así como labores de traducción para 
mejorar la comunicación y el diálogo con 
la población migrante que no habla espa-
ñol.  ALMA MÉNDEZ

FALLECE PEDRO 
TETECATL, PRESBÍTERO 
DE LA IGLESIA DE 
MAYORAZGO
Puebla, Pue- La Arquidiócesis de 

Pbro. Pedro Tetecatl Mendoza, por 
causas naturales este domingo.

Tetecatl Mendoza, sirvió en la capi-
lla de los Ángeles, Mayorazgo, donde 
fundó la capilla de Adoración Perpetua. 
También participó en la cura de almas, 
fue vicario de Chietla y Atencingo y 
fue Párroco San Francisco de Asís, 
Cuetzalan; Jopala; Tepeojuma; 
Tulcingo de Valle, y Acatzingo.

El padre Pedro nació el 8 de enero 
de 1932 en San Baltazar Quetzalapa, 
Huehuatlatlauca, Puebla y fue ordena-
do sacerdote el 15 de julio de 1963.

Por último, la iglesia católica ex-
presó sus condolencias a su familia y 
a quienes fueron sus feligreses; asi-
mismo, agradecieron por sus casi 60 
años de servicio y entrega a su Iglesia 
en esta Arquidiócesis de Puebla. 

            ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue- Como parte del impulso a 
las tradiciones y expresiones artísticas lo-
cales, la Secretaría de Cultura inauguró 
“Lotería: La Suerte que Habla”, una expo-
sición inspirada en este tradicional juego 
mexicano, basada en imágenes contem-
poráneas ligadas a temas e íconos, así 
como a sucesos políticos y sociales de la 
actualidad.

Esta exhibición, de la artista visual po-
blana Patricia Espinosa, se encuentra has-
ta el 30 de abril en la sala Héctor Azar de 

la Casa de la Cultura “Profesor Pedro Ángel 
Palou”, en donde los asistentes también 
podrán participar en este juego, ahí mon-
tado. Cada tarjeta está acompañada de 
coplas en inglés y español de la escritora 
mexicano-canadiense, Martha Bátiz.

Las tarjetas de esta exposición se ori-
ginan como pinturas en acuarela, acríli-
co, tinta china y técnicas mixtas sobre un 
papel de un tamaño de 60 por 46 centí-
metros, posteriormente son digitalizadas 
y preparadas para reproducirlas a manera 

de cartel y para utilizarlas en el juego.
La creación de nuevas imágenes de 

esta colección crece de manera paulatina, 
ya que depende de los temas, fenómenos 
o controversias sociales actuales.

La dinámica de este proyecto artísti-
co, literario, visual y de crítica social pro-
mueve la interacción y socialización entre 
los participantes, al mismo tiempo que 
fomenta el análisis y diálogo constructivo 
de los problemas que enfrenta México.   
         ALMA MÉNDEZ
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La situación económica del país, no 
es prioridad para el gobierno: Upaep
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 ALMA MÉNDEZ

REOS EN PUEBLA 
ESPERAN EL 
REFUERZO ANTI 
COVID-19
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Aguascalientes
Baja California Sur
Campeche
Coahuila
Durango
Guanajuato
Guerrero
Morelos
Nayarit
Nuevo León
Oaxaca
Quintana Roo
Veracruz

 SILVINO CUATE

Han detectado 115 predios focos de contaminación y delincuencia en la capital poblana
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         SILVINO CUATE

EL PRESIDENTE MUNICIPAL, EDUARDO RIVERA, HABÍA DADO A CONOCER QUE EN PRÓXIMOS DÍAS SE ANUNCIARÍA UN PROYECTO DE INTERVENCIÓN A PREDIOS ABANDONADOS DE LA CAPITAL POBLANA FOTO: 
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Puebla registró alza 
en asesinatos al 
comenzar 2022
Puebla, Pue. De acuerdo a datos del 
Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública (Sesnsp), 
en Puebla los casos de narcomenudeo 
disminuyeron 7.42 por ciento en com-
paración con enero del 2021 con el 
mismo mes del 2022, sin embargo los 
homicidios culposos crecieron 7.40 por 
ciento.

Según el informe más reciente, en 
enero del 2021 se registraron 188 de-
nuncias por narcomenudeo, para el 
mismo mes, pero del 2022, la cifra dis-
minuyó a 175, es decir 13 carpetas de 
investigación menos.

No obstante, los homicidios culpo-
sos tuvieron un incremento del 7.40 
por ciento, ya que, en enero del 2021 
se contabilizaron 25 casos, y para este 
año suman 27 denuncias ante la Fiscalía 
General del Estado de Puebla (FGE).

Por otro lado, los homicidios dolo-
sos tuvieron una disminución del 3.27 
por ciento, en enero del 2021 cuando 
se contabilizaron 61, de estos casos 40 
fueron con arma de fuego, 8 con arma 
blanca, y 13 con otro elementos.

Mientras que en enero de 2022 se re-
gistraron 59 casos, la diferencia sólo es 
de 2 denuncias menos. De las carpetas 
de investigación de este año, 36 homi-
cidios fueron con arma de fuego, 8 con 
arma blanca y 15 con otro elemento.

Cabe recordar que, el 3 de marzo, el 
gobernador de Puebla, Miguel Barbosa 
Huerta, informó que un total de cinco 
personas, cuatros hombres y una mu-
jer, fueron ejecutados por sicarios en el 
municipio de Ciudad Serdán, el caso se 
podría tratar de un enfrentamiento en-
tre bandas de narcomenudeo.

Posteriormente, el 9 de marzo se 
informó que 10 personas fueron asesi-
nadas en el Pueblo Mágico de Atlixco, 
de nueva cuenta se podría tratar de un 
ajuste de cuentas entre bandas de nar-
comenudeo.  SILVINO CUATE

SEGÚN EL INFORME MÁS RECIENTE, EN ENERO DEL 2021 SE 
REGISTRARON 188 DENUNCIAS POR NARCOMENUDEO, PARA EL 
MISMO MES, PERO DEL 2022, LA CIFRA DISMINUYÓ A 175, ES 
DECIR 13 CARPETAS DE INVESTIGACIÓN MENOS. FOTO: 

El proyecto de Morena no se va a 
detener rumbo 2024 en Puebla
Puebla, Pue. El dirigente estatal de 
Morena, Aristóteles Belmont, confirmó 
que el proyecto que se tiene como par-
tido rumbo al 2024, no se va a detener, 
sea cualquiera el resultado que se ten-
ga producto del ejercicio de revocación 
de mandato.

Confirmó que el partido no dejará 
de respaldar las reuniones de trabajo 
que encabezan grupos de simpatizan-

tes o militantes ya que el objetivo de 
estos encuentros es que llegado su 
momento se tengan identificados los 
mejores cuadros o perfiles para futuras 
elecciones.

Belmont destacó que “estos ejer-
cicios son fundamentales para la for-
mación de cuadros que tanto hace 
falta al partido, el Instituto Nacional 
de Formación política tiene que ser la 

fuerza para fortalecer el partido”.
Indicó que este tipo de dinámicas 

es una de las muchas formas en que 
se pueda lograr el empoderamiento de 
Morena en el estado de Puebla, agregó 
“el 24 nos necesita, necesitamos seguir 
apoyando al presidente, y aunque la-
mentablemente no estuviera el presi-
dente, vamos a seguir el movimiento”. 

 AURELIA NAVARRO

Son válidas las elecciones en Tlahuapan, Teotlalco y Miahuatlán

Puebla, Pue. Este domingo el Instituto 
Electoral Estatal (IEE) declaró la validez 
de la elección de las candidaturas a regi-
durías por el principio de representación 
proporcional como parte de la elección 
extraordinaria a las alcaldías de los muni-
cipios de Santa Rita Tlahuapan y Teotlalco 
donde ganó el PRI, y por PSI en San José 
Miahuatlán, para tomar protesta el próxi-
mo 6 de mayo.   

Durante la sesión especial del Consejo 
General, el secretario Ejecutivo del IEE, 
César Huerta Méndez, se informó que los 
tres Consejos Municipales concluyeron de 

-
sado 9 de marzo, cumpliendo así con el 

proceso que permite la validez total de la 
elección del pasado 6 de marzo.     

La consejera electoral Evangelina 
Mendoza Corona, destacó “podemos de-
cir como instituto que hemos cumplido. 
El proceso ordinario –del 6 de junio del 
2021- y el extraordinario -6 de marzo 
2022- abonan a la experiencia para que 
este organismo electoral siga con la orga-
nización del proceso electoral 2024”.

Los diferentes representantes de par-
tidos como Morena y PRI destacaron la 
participación de los ciudadanos por haber 
acudido a las urnas permitiendo así, el ha-
ber elegido los tres candidatos que los va a 
representar por los próximos casi tres años 

como alcaldes de los tres Ayuntamientos de 
Tlahuapan, Teotlalco y Miahuatlán.

Oscar Pérez Córdoba, representan-
te del PAN, reconoció que este proceso 
extraordinario dejo experiencias impor-
tantes en materia electoral, no obstante, 
recrimino que se llegó a este escenario 
debido al descuido de las autoridades es-
tatales y federales que tuvieron origen en 
la falta de seguridad durante el proceso 
electoral del 6 de junio del 2021.  

Precisó que ahora habrá que prestar 
mayor atención a futuros procesos como 
el que se tendrá en el 2024, para evitar 
que se genere inestabilidad y violencia. 

 AURELIA NAVARRO
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MALA DIFUSIÓN 
DE PROYECTO 
PARQUÍMETROS 
PROVOCA EL 
RECHAZO ENTRE 
POBLANOS
Puebla, Pue. El Consejo de 
Participación Ciudadana de Movilidad 
del municipio de Puebla se pronunció 
a favor de la instalación de parquíme-
tros en el centro histórico, pues argu-
menta que dicha estrategia permitirá 
el mejoramiento de la movilidad en 
los espacios más transitados del pri-
mer cuadro de la ciudad.

A través de un comunicado in-
formó que derivado de una reunión 
de trabajo para conocer la totalidad 
del programa, desde el Consejo de 
Participación Ciudadana de Movilidad 

-
vos para la ciudadanía, el medio am-
biente, la movilidad y la economía de 
todos los ciudadanos que acuden al 
centro histórico.

No obstante, el consejo señala 
que es preocupante la estrategia de 
comunicación que se está llevando 
a cabo así como la información que 
circula hoy en día en torno al progra-
ma, es decir que aún existen dudas e 
incertidumbre respecto al proyecto en 
lo general, lo cual afecta la recepción 
del programa entre los ciudadanos.

Por ello, hacen un llamado al 
Ayuntamiento para reforzar la trans-
parencia del proyecto en todos sus 
aspectos, particularmente en lo que 

utilizados, los estándares de medi-
ción, la experiencia de los usuarios 
así como los detalles respecto a su 
funcionamiento.

Piden que no sólo se informe en 
redes sociales sino que también de 
manera masiva en todos los medios 
de comunicación, generando una es-
trategia comunicativa integral que 
permita que todas las personas en 
el municipio puedan conocerlo o al 
menos que la mayoría de ellas tenga 
esta posibilidad.

favor del diálogo y el trabajo en con-
junto, recordando a las autoridades 
que este organismo de participación 
ciudadana tiene total interés y dispo-
sición en la colaboración por la cons-
trucción de una mejor ciudad para 
todas las personas.

 SILVINO CUATE

Parlamento Abierto sobre Reforma 
Eléctrica ha dejado sin argumentos 
a opositores: Ignacio Mier
Puebla, Pue- Estando en Acatlán de 
Osorio, el coordinador de Morena en la 
Cámara de Diputados, Ignacio Mier, des-
tacó que el Parlamentos Abierto donde 
ha hablado sobre la Reforma Eléctrica 
han dejado sin argumento a quienes es-
tán en contra de esta propuesta, por lo 
que la oposición sabe que esta debe ser 
aprobada.

Lamentó que mientras las empresas 

por ciento, las plantas de la Comisión Fed-

empresas hidroeléctricas que le costaron 
al país mexicano, están paradas.

“La modernidad nos trajo a que hoy el 

hagan con electricidad. Esto cuesta en fac-

ciento se lo llevan cuatro grandes empre-
sas extranjeras”.

Ignacio Mier respaldado por morenistas 
de la región, y acompañado de diputados 
federales y locales de este mismo partido 

en Puebla, destacó que, a favor de esta 
Reforma Eléctrica presentada por el pres-
idente de México, Andrés Manuel López 
Obrador, está respaldada por diputados de 
la coalición de Juntos Haremos Historia - 
PT, PVE, y Morena-.  

CON REFORMA ELÉCTRICA 
FAMILIAS PAGARÁN MENOS, 
INSISTIÓ IGNACIO MIER EN SERDÁN
Estando en Ciudad Serdán, el coordinador 
de Morena, Ignacio Mier, se comprometió a 
regresar a cada una de las regiones donde 
se promovió con asambleas la Reforma 
Eléctrica para comprobar con hechos que 
las familias pagarán menos por el servicio 
de energía.

Convocó a los lugareños a exigir a 
quienes los representan como legisla-
dores federales a defender en la Cámara 
de Diputados, el voto a favor para este 
proyecto nacional que busca terminar con 
el control que tienen empresas privadas y 
extranjeras sobre la energía.

Reiteró que, en caso de no ser así, en-
tonces en cinco años dejará de existir la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE), 
cuando se trata de dar el fortalecimiento a 
todas las empresas mexicanas. 

Durante su gira de cierre de las asam-
bleas que se han venido realizando por los 
diferentes estados del país, Ignacio Mier, 

-
bran en los recibos de luz, 48 pesos corre-
sponden a la cobertura de tres conceptos.

Mientras que tiendas comerciales como 
las tiendas de conveniencia, que tienen en 

24 horas, pagan 2 mil pesos en lugar de 42 
mil pesos que debería cubrir, acciones que 

-
presarios en todo el país.

El morenista resaltó que la intención de 

a las familias humildes de comunidades 
rurales, agregó “pensemos en México”.

 AURELIA NAVARRO

Secretaría de Medio 
Ambiente atiende 
plaga de árboles en 
jardines y parques 
de Puebla
Puebla, Pue- La Secretaría de Medio 
Ambiente de Ayuntamiento de Puebla ve-

-
pio, esto tras la presencia de plaga que ha 

afectado varios especímenes en diversas 
piezas de árboles ubicados en partes y 
jardines.

Aunado a lo anterior, se detectaron 
que algunos árboles y palmeras presen-
tan amarillamiento letal e infección de 
hongo, por lo que necesitarán tratamien-
to y algunos serán retirados.

Dichas medidas evitarán un riesgo 
mayor ala ciudadanía, así como contagiar 
a otras especies.

Cabe resaltar que, este trabajo tam-
bién se efectuó en la colonia La Paz, en 
coordinación con los vecinos se dio trata-
miento a los árboles y otros fueron retira-
dos y sustituidos.  REDACCIÓN
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OPINIÓN

Apuntes
ECONOMÍA GLOBAL

POR 

CARLOS ALBERTO 
MARTÍNEZ CASTILLO

drcamartínez@hotmail.com

Invasión rusa a Ucrania
La solución que a todos puede satisfacer está en considerar a Ucrania 

como un país neutral tal y como lo son Suiza y Austria.

TRAS DOS AÑOS DE PANDEMIA DEVASTADORA 
para millones de personas y para la econo-

mía global, y ante la incipiente e incierta recupera-
ción, surge un conflicto bélico. ¿Cómo es posible? 
Es posible porque el ser humano, como especie, 
es un animal territorial y agresivo, en constante 
búsqueda de pertenecer, escalar y dominar. En esa 
lógica, la guerra ha sido de nuestra existencia. 

En este momento somos testigos de que el aná-
lisis y discurso en la opinión pública están domi-
nados por la agenda estadounidense y sus aliados, 
quienes han hecho los juicios y posicionamientos 
más penetrantes. ¿Por qué es obligado condenar 
este nuevo episodio de guerra? La razón es clara, 
por la violación al derecho internacional que señala 
la prohibición expresa para invadir militarmente a 
cualquier país. 

Así, siguiendo la formalidad jurídica de condena 
a la invasión, occidente utiliza armas de arranque 
como las sanciones, que nunca sirven, y la propa-

ganda. En caso necesario, continuará 
con el siguiente paquete, típicamente, 
bombardeos y entrega de armas. Me-
terse directamente en el conflicto con 
efectivos lo deberá pensar so pena de 
repetir vergonzosos episodios como 

Corea, Vietnam, Odesa, Crimea, Indochina, Afganis-
tán, Irak y Siria, con el agravante de que aquí sería el 
preámbulo de la tercera guerra mundial. 

Bajo esta lógica, en materia de sanciones se ha 
tratado a la élite rusa exactamente igual que a la de 
Venezuela, Cuba, Irán, Irak, Panamá y Libia. Es decir, 
como personas que saquean sus países para luego 
llevar fortunas enormes al sistema financiero occi-
dental susceptibles de ser bloqueadas con un desti-
no final incierto. 

Al finalizar el año 2021 el rublo cotizaba 77.74 
rublos por dólar. El 1 de marzo de 2022 se encon-
traba en 107 rubros por dólar. Siguiendo la estrate-
gia occidental, al presidente Vladimir Putin, quien 
por lustros ha dialogado, negociado y apoyado a 
la gran mayoría de líderes del mundo, se le ha he-
cho ver como un autócrata, paria internacional y 
aprendiz de Adolfo Hitler. Él es tan autócrata y au-
toritario como Filiberto, Catalina la Grande, Pedro, 
Iván el Terrible, Nicolás II, Lenin, Stalin, Jrushchov 
y Gorbachov, solo que más inteligente de la mayo-
ría de ellos. 

Al margen de calificativos incluso psicológicos 
podemos argumentar que, en efecto, como se ad-
vierte, invadir militarmente un país es inadmisi-
ble. Es lo que estamos observando, una sociedad 
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El siguiente presidente, George W. Bush Jr., se fue 
a fondo cuando, incursionando militarmente en 
Afganistán, incorporó a los estados bálticos e invitó 
abiertamente en el año 2008 a Ucrania, siendo esta 
el corazón geoestratégico de Rusia.

La invitación se mantuvo abierta pese al rechazo 
de sus aliados Alemania y Francia. Estos eran sabe-
dores de que ningún líder ruso populista, autócra-
ta, demócrata, socialista o capitalista lo permitiría, 
empezando por el orquestador de la disolución de 
la URSS, el propio Gorbachov. 

El presidente Barack Obama decidió atinada-
mente no encender el fuego en la región central 
de Europa. Desde que Bush invitó a Ucrania a la 
OTAN ha ocurrido la agresión occidental a Irak, 
Libia y Serbia, pese a la oposición de Rusia, que no 
fue escuchada. 

 Carlos Alberto Martínez Castillo es doctor en 
Desarrollo Económico, Derecho y Filosofía y profesor en la 
UP e Ibero. Ha colaborado en el Banco de México, Washin-
gton, Secretaría de Hacienda y Presidencia de la República. 
Es socio de Excel Technical Services. Los puntos de vista ex-
presados en este artículo son responsabilidad del autor.

Estados Unidos y la OTAN 
tienen presencia en Polonia, 
Rumania, Bulgaria,Alemania, 
Lituania, Letonia y Estonia. 
Ucrania ya es demasiada 
afrenta para Rusia. 

» Estamos observando a una sociedad global 
en pleno activismo en contra de esta 
incursión armada

global en pleno activismo en contra de esta incur-
sión armada.

Suscribimos el posicionamiento de la ONU, tam-
bién el de los países del Oeste, sustentado en las ba-
ses de la democracia y la libertad de los pueblos para 
decidir su propio destino y adquirir los valores, cos-
tumbres y bienes que consideren pertinentes. Es de 
extrañarse la falta de posicionamiento de naciones 
tan relevantes como China. 

El rigor, sin embargo, obliga a completar el análi-
sis, para ello es pertinente interpretar la postura de 
enfrente. El estadounidense Noam Chomsky, profe-
sor del MIT, en entrevista con Truthorg esboza al-
gunos apuntes. Durante la Perestroika y la Glasnost 
impulsada por Mijaíl Gorbachov, los países occiden-
tales encabezados por Estados Unidos, Inglaterra y 
Francia pidieron expresamente al líder soviético 
que permitiera la reunificación de Alemania. En 
contrapartida, la URSS solicitó que no se permitie-
ra jamás la mínima expansión militar al Este, ni un 
solo soldado más que en Alemania como límite.

PRECURSORES DEL FIN DE LA GUERRA FRÍA
ENTONCES, EL PRESIDENTE GEORGE W. H. BUSH, EN 
ánimo de contribuir a una disolución de la 
URSS de manera ordenada y sin sobresaltos, lo 
concedió. Así pasó a la historia como uno de los 
precursores del fin de la Guerra Fría al lado de 
Ronald Reagan, Margaret Thatcher, San Pablo II, 
Lech Walesa y Helmont Kohl. 

Así, Gorbachov expresó pública y de manera tex-
tual: “No solo para la URSS, sino también para los 
otros países europeos, es importante tener garantías 
de que, si Estados Unidos mantiene su presencia mi-
litar dentro de Alemania en el marco de la OTAN, ni 
una pulgada de la actual jurisdicción militar de la 
OTAN se extenderá jamás en dirección al Este”. 

El sucesor, Bill Clinton, mantuvo el mismo com-
promiso. Hasta que llegó el 50 aniversario de la 
OTAN, momento en el que invitó y aceptó ni más ni 
menos que a Polonia, Hungría y la República Checa. 

Al fallar el entendimiento de este proceso históri-
co, estamos frente a la primera guerra del siglo XXI, 
la cual tendrá repercusiones impredecibles. La solu-
ción que a todos puede satisfacer está en considerar 
a Ucrania como un país neutral tal y como lo son 
Suiza y Austria. No cuesta mucho trabajo escuchar 
a Francia y Alemania para dejar fuera de la OTAN al 
vecino puerta con puerta de Rusia. 
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Lo anterior ocurrió dentro de un departamento del fraccionamiento Paseo de Los 
Sauces, donde fue localizado lo que se presume era una granada

Huejotzingo, Pue- El sábado pasado se 
registró una intensa movilización de po-
licías municipales y estatales, esto tras 
presuntamente encontrar una granada 
de fragmentación dentro de una vivien-
da, ubicada en un fraccionamiento de 
Huejotzingo.

Lo anterior ocurrió dentro de un depar-
tamento del fraccionamiento Paseo de Los 
Sauces, donde fue localizado lo que se pre-
sume era una granada, misma que estaba 
dentro de una cavidad al fondo de un closet.

Posteriormente, el equipo anti-explo-
sivos retiro el objeto y se desalojaron a 
personas de algunos departamentos.

Asimismo, las autoridades municipales 
informaron a través de un comunicado lo 
siguiente:

Elementos de la Secretaría de 
Seguridad Pública de Huejotzingo, acu-
den a llamado de apoyo, ya que peti-
cionario menciona la existencia de un 
objeto explosivo en Paseo Alata del 
Fraccionamiento Paseo de los Sauces.

Al llegar al lugar de los hechos, se 
-

vación de aproximadamente 50 centíme-
tros de profundidad.

Policías Municipales, piden apoyo a los 
elementos de la Policía Estatal del Equipo 

Policía Estatal ya tiene resguardo el 
objeto, se hará la puesta a disposición 
ante las instancias correspondientes para 
dar paso a las investigaciones pertinen-
tes.  CAROLINA GALINDO

HABITANTES DE SANTA MARÍA ZACATEPEC ELIGEN 
VOTAR PARA RENOVAR A SUS AUTORIDADES

Puebla, Pue. El proceso de consulta indí-
gena en la junta auxiliar de Santa María 
Zacatepec, perteneciente al municipio de 
Juan C. Bonilla, el Instituto Electoral del 
Estado (IEE) informó que los lugareños 
decidieron para la elección a su agente 
subalterno se utilizará el método median-
te Urnas y Boletas.

Una vez concluido el ejercicio, la 
votación quedó con 109 para Usos y 

Costumbres a través de su sistema nor-
mativo y 417 votos a favor del método 
de Urnas y Boletas a través de la elección 
de plebiscito, conforme a la ley orgánica 
municipal.     

La autoridad electoral dio cuenta que 
este ejercicio se desarrolló en completa 
calma, y sin contratiempos de ninguna 
naturaleza, además de que fue obser-
vado por las consejeras electorales Sofía 

Marisol Martínez y Evangelina Mendoza.
¿Usos y costumbres? o ¿urnas y bole-

tas?, fueron las dos opciones que tuvie-
ron los lugareños este 13 de marzo para 

-
toridades para encabezar la presidencia 
auxiliar.

Tal como estaba previsto por las au-
toridades electorales, las votaciones se 
desarrollaron en las instalaciones de la 
escuela primaria federal Francisco Villa 
y la escuela Secundaria Técnica número 
36, donde organismos nacionales e inter-
nacionales han dado a conocer que todo 
marcha con tranquilidad.

En calma se desarrolló la consulta in-
dígena en la junta auxiliar de Santa María 
Zacatepec perteneciente al municipio de 
Juan C. Bonilla, donde los lugareños de-
cidirán bajo qué método van a elegir a su 
agente subalterno.

En esta comunidad se mantienen des-
plegados elementos de la Secretaría de 

atender a que estas votaciones se reali-
cen en completa gobernabilidad. 

    AURELIA NAVARRO

Hallan a jovencita 
colgada con soga 
en Izúcar

La joven decidió acabar con 
su vida, hasta el momento se 
desconocen los motivos por 
los que decidió colgarse con 
una soga

Izúcar de Matamoros, Pue- Elementos 
de diferentes corporaciones policiacas 
se concentraron la colonia Los Cajetes, 
en la junta auxiliar de San Juan Raboso, 

una joven de 18 años de edad.
De acuerdo con las primeras inves-

tigaciones, la joven fue encontrada col-
gada de una soga en el cuello dentro 
de su domicilio, hasta el momento se 
desconoce el motivo por el que tomó 
esta decisión.

Al lugar arribaron agentes de la 
Fiscalía General del Estado (FGE) de 
Puebla, quienes en coordinación con el 
Semefo realizaron el levantamiento del 

de la ciudad.  URIEL MENDOZA
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Pepe
Hanan CORTE DE CAJA

CORTE DE CAJA
Después de diez jornadas disputadas en el fútbol 
mexicano, llegamos al punto en el que, de acuerdo 
al desempeño de los 18 equipos, concluimos que los 
tres equipos a la fecha con reales posibilidades de 
levantarse con el título son: Tigres del Universitario de 
Nuevo León, Tuzos del Pachuca y la Franja del Puebla.
Guste o no, estos son los tres equipos más competi-
tivos del torneo, quienes, además de tener la mayor 
cantidad de puntos, se han encargado de entretener, 
divertir y jugar buen fútbol que los pone como los 
rivales a vencer dentro de dos meses que den inicio 
las finales del torneo.

TIGRES
De la mano del criticado Miguel Herrera, los de la 
Sultana del Norte jornada a jornada mejoran y después 
de un inicio casi de vergüenza, empieza a tomar forma 
y sus jugadores, en especial los franceses, empiezan 
a llegar a su mejor nivel físico y futbolístico y eso junto 
con la gran calidad del plantel con el que cuenta los 
vuelve mucho muy peligrosos para cualquier rival.

PACHUCA
Los Tuzos se pusieron abusados y contrataron al 
DT Almada quien inexplicablemente fue despedido 
de Santos de Torreón, lo traen una vez que el DT ya 
conocía perfectamente el fútbol mexicano y la forma 
en la que se juega el torneo.
Todo eso aunado a un buen plantel al que en  el torneo 
anterior no se le dieron las cosas, pero que tenía gran 
calidad, se le dio forma y ahora está convertido en 

un verdadero equipazo, lo cual también lo vuelve sin 
lugar a dudas serio candidato al título.

PUEBLA
Los Camoteros, bajo la tutela de Larcamón, han dejado 
de ser la sorpresa del torneo para convertirse, con 
base a un gran fútbol colectivo y a grandes variantes, 
en candidatos muy, muy serios al título.
La franja, como visitante, ha obtenido sus mejores 
resultados, es una escuadra difícil de superar con un 
gran aparato defensivo, una media cancha equilibrada 
donde cada quien hace lo que le corresponde y una 
delantera explosiva donde cualquier miembro del equipo 
forma parte de la misma y de la misma manera todos 
pueden anotar y convertirse en el héroe del equipo.
Además de que el Puebla de hoy cuenta con un hambre 
futbolística que a pocos equipos camoteros le había-
mos visto en los últimos 28 años, con excepción de 
los que manejó en el 2009 José Luis Juan Sánchez 
Solá ‘Chelís’ a quienes podemos equiparar con lo 
que muestra al día de hoy la escuadra manejada por 
Larcamón, de quien se dice por cierto que estaría 
ya arreglado con el América para tomar las riendas 
de los de Coapa y tratar de levantarlos de la penosa 
situación que viven actualmente los aguiluchos.
Ojalá que la directiva camotera no le esté mintiendo 
nuevamente a la afición asegurándole la permanencia de 
Nicolás Larcamón en el banquillo de los de la Angelópolis.
Aquí en Puebla la directiva del Puebla por medio de 
su ‘prestanombres’ ‘Chompiras’ Jiménez, asegura que 
está por firmar más tiempo al argentino, sin embargo, 
periodistas y gente bien informada del Club América 

aseguran que el trato está hecho y que por esa razón 
las ‘Águilas’ mantendrán en el banquillo al DT interino 
que tienen actualmente, para esperar que Larcamón 
termine su compromiso de esta temporada con el Puebla.
Que digan la verdad, la afición poblana no es tonta 
y ya saben muy bien cómo se las gasta el ‘Hobbit’ 
Ro(b)a y el ‘Chompi’ Jiménez.
Así es que abusados, porque la afición poblana ya 
olfatea la traición y la mentira.
En lo que refiere a las barras y después de una junta, 
se llegó a la determinación de que las mismas serán 
reubicadas ahora en la rampa sur, donde según ten-
drán que mostrar su INE para poder accesar y los 
niños no tendrán acceso en estas supuestas barras.
Ya no estarán detrás de la portería sur (la que da al 
estadio de béisbol) y ahora estarán en las alturas y 
se les permitirá que metan sus tambores y utensilios 
de apoyo al equipo.
Todas estas medidas serán dadas a conocer este 
lunes por la mañana y aplicarán a partir del próximo 
viernes cuando se reciba al Santos de Torreón en el 
Coloso de la Colonia Maravillas.
Por lo pronto, en partido jugado en San Luis la tarde 
del domingo, la franja del Puebla perdió su primer 
encuentro del Torneo de Clausura 2022 por dos goles 
a uno con gol de último minuto del equipo potosino, 
después de que la franja había empatado al minuto 87’.
Aún así, sigue siendo animador de la liga y se mantiene 
como candidato al título.

Nosotros, como siempre, seguiremos en línea.
Hasta la próxima. Mi Twitter: @pepehanan.
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EL INSTITUTO Nacional Electoral (INE) tuvo un 
subejercicio de 1 mil 593.2 millones de pesos en 
2021, cifra equivalente al 8% del presupuesto 
global que le fue asignado ese año, documentó el 

Órgano Interno de Control (OIC) del órgano autónomo.
En un informe de auditoría, el OIC señaló que ese re-

manente representa una irregularidad porque se trata de 
recursos que no se utilizaron, o bien, se les dio un uso 

Ana Laura Martínez, directora ejecutiva de Adminis-
-

vaciones, pero aseguró que el subejercicio es menor que 
el que detectó el OIC.

correspondientes el pasado viernes 4 de marzo—indica 
que el INE tuvo en 2021 un presupuesto autorizado de 19 
mil 593.8 millones de pesos, sin considerar las prerrogati-
vas de los partidos políticos (que fueron de 7 mil 226 mil-
lones). Ese gasto ya consideraba un recorte de 870 mil-

de su presupuesto. El OIC detectó que, de ese remanen-
te, 582.9 millones fueron depositados por el INE al Fide-

al Fideicomiso de Infraestructura, y los restantes 695.9 

recursos durante 2021, se observa que el Instituto no 
ha logrado cambiar o detener la tendencia de generar 
importantes montos de recursos disponibles, ya que, a 

1,593.2 millones de pesos que no fueron utilizados por el 
Instituto conforme a lo mandatado en su presupuesto, 

INE”, indica el reporte.
“Los remanentes presupuestales reales de 2018 a 2021 

(…), si bien no violan literalmente ninguna disposición le-

un destino diferente a lo originalmente planeado”.

ha ido creciendo al paso de los años, pues en 2018 fue de 
719.2 millones de pesos; en 2019 de 518 millones, y en 
2020 de 1 mil 187.5 millones.

del INE, Ana Laura Martínez, aseguró que los remanen-
tes no han provenido en su totalidad del presupuesto del 
Instituto, sino de rendimientos o comisiones pagadas por 
instituciones bancarias, o de las Franquicias Postales de 

-

detectados por el OIC.
-

do 209.1 millones de pesos que corresponden al rubro de 

de gastos de operación del Instituto, fue un aproximado 

cierre del ejercicio 2021”, dijo la funcionaria.
“Nosotros estamos haciendo las aclaraciones respecto 

de todas las observaciones que nos hace el OIC, lo que 
menciona en su informe; siempre tomamos con mucha 
seriedad las recomendaciones, las observaciones, porque 

-
eración, de cómo estamos trabajando. Creo que estamos 
en tiempo para hacer las aclaraciones”.

En entrevista, Martínez detalló que el Instituto aportó 
al Fideicomiso de Pasivo Laboral 320 millones de pesos 
para un programa de retiro voluntario de trabajadores.

“En el ejercicio 2021 hubo un programa especial de 
-

clo en el INE y cumplen con sus prerrequisitos, puedan 
retirarse, y efectivamente hubo un compromiso de 320 
millones de pesos enfocado a este programa especial de 
retiro, que las instituciones públicas, no sólo el INE, perió-
dicamente también implementan”, detalló.

“Existe un compromiso normativo que establece el 

del personal, y el INE, si bien nunca hemos llegado a 
aportar lo que sugiere el propio estudio actuarial, pues sí 
tratamos de tener una previsión para lo que tiene que ver 
con el despido de las personas. Otras instituciones tienen 

pago de la liquidación; en el caso del INE, para lo que es 
una liquidación o el retiro de un trabajador que cumple 

Por otro lado, la funcionaria detalló que el Fideicomiso de 
Infraestructura se utiliza para dar mantenimiento a los inmue-

-
-

-
icomiso para dar mantenimiento a la infraestructura del 
Instituto, que si bien no todas son propiedades del INE, 
sí tenemos la obligación de mantenerlas por lo menos 
en condiciones óptimas y dignas, por eso es que existen 
esas aportaciones, y normalmente sí provienen de algu-
nas economías”, explicó.

-
ra no son aportaciones del presupuesto del INE, estas son 

de elector; esto realmente no proviene del presupuesto, es 
una de las aclaraciones que nosotros también tendremos 
que hacer al OIC, no es un subejercicio del instituto (…); de 

(detectados por el OIC), te puedo asegurar que no provi-
ene ningún peso del presupuesto del Instituto”.

correspondientes el pasado viernes—indica que el INE 
tuvo en 2021 un presupuesto autorizado de 19 mil 593.8 
millones de pesos, sin considerar las prerrogativas de los 
partidos políticos (que fueron de 7 mil 226 millones). Ese 
gasto ya consideraba un recorte de 870 millones de pesos 

Informe detecta subejercicio del 
INE por 1,593 mdp: se aclararán 

observaciones, responde
EL INFORME INDICA QUE EL INE TUVO EN 2021 UN PRESUPUESTO AUTORIZADO DE 19 MIL 593.8 

MILLONES DE PESOS, SIN CONSIDERAR LAS PRERROGATIVAS DE LOS PARTIDOS POLÍTICOS. ESE 
GASTO YA CONSIDERABA UN RECORTE DETERMINADO POR LA CÁMARA DE DIPUTADOS.

ZEDRYK RAZIEL / CUARTOSCURO
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